

# EL POPULAR

Fundador: D. Mignel P. Garcia.

Director propietario: D. SANTIAGO ARAMBILET

En MADRID: Un mes, 1 peseta; Trimestre, 3. En PROVINCIAS: Trimestre, 4 pesetas; por corresponsal, 4,50. En el EXTRANJERO, 7,50. En PORTUGAL, 6. En ULTRAMAR, 15.

Los comunicados y demás inserciones en el texto del periódico, 1,50

2,50 pesetas linea. Anuncios á 25 céntimos linea á los suscriptores y doble precio á los que no lo sean.

La mano de periódicos de 25 ejemplares, 75 céntimos.

PARIS: Agencia franco-hispano-portuguesa de D. C. A. Saavedra, rue Taibout, 55, única encargada de recibir los anuncios franceses.

EL POPULAR no se publica los dias festivos.

Los anuncios cerrados á precios convencionales. Toda la correspondencia se dirigirá al Director de EL POPULAR, calle del Prado, núm. 15, piso principal izquierda, Madrid.

## SANTO DE HOY

San Julian, obispo de Coenca y San Valerio, obispo.

De mañana: San Francisco de Sales, doctor de la Iglesia, obispo.

## Astucia inglesa

El Liberal da cuenta de un rumor que, de confirmarse, revestiría excepcional gravedad para los intereses de España en Africa.

Segun el colega, la presencia en Madrid del enviado extraordinario de Inglaterra y las entrevistas de este diplomático con el señor marqués de la Vega de Armijo, han renovado las dudas que se abrigan respecto al verdadero sentido de la misión que ha traído á Madrid Sir West Ridgeway, y acerca de los propósitos que, si no inmediatamente, para un porvenir no lejano abriga el gobierno inglés con relación á los problemas africanos.

Para España, la reivindicación de Gibraltar es una aspiración legitima, constante, indestructible: Inglaterra, que detesta aquel pedazo de nuestro territorio, lo sabe, y hasta en determinadas ocasiones parece inclinada á fortalecer la corriente de opinión que algunos de sus hombres de gobierno y varios de sus periódicos fomentan en el sentido de satisfacer nuestras justas pretensiones.

Inglaterra se vé precisada á reconocer que Gibraltar, verdadera llave del Estrecho durante largo tiempo, no tiene ya—por diferentes causas que nadie desconoce—la importancia estratégica y militar que hizo á los ingleses verdaderos dueños del Mediterráneo, y todo el mundo comprende que el gabinete de Saint James se preocupe del medio de aumentar su influencia en Marruecos.

El concurso de estas circunstancias añadido al evidente espíritu de hostilidad que existe entre Inglaterra y Francia con relación á las cuestiones de Africa, ha fomentado el recelo de que el gabinete británico persista en fijar sus miradas en Tánger, y halague la esperanza de hallar en el Gobierno de Madrid, si no un aliado, una entidad neutral é indiferente que renuncie á nuevas ventajas territoriales en el imperio marroquí, á cambio de la devolución de Gibraltar, que considera la más vehemente aspiración de los españoles.

El Liberal termina sus impresiones del siguiente modo:

«Es preciso hacer constar de la manera más rotunda que España, al par que mantiene viva y enérgica su protesta contra Inglaterra, por la injustificada ocupación de Gibraltar, no abandona el derecho que le asiste para ejercer su influencia y de intervenir en las cuestiones de Africa.»

Inútil nos parece añadir que esa nos parece la buena y sana doctrina.

## La casa Villodas

### La suspension de pagos

La popular casa de cambio no ha quebrado: se ha limitado á suspender pagos.

Anoche, las últimas noticias eran de que se hacen grandes esfuerzos para salvar la casa y que ésta cuenta con simpatías considerables entre los banqueros.

Sobre la cuantía del déficit que ha obligado á la suspension, nada se sabe de cierto, aunque en general se habla de cantidades bastante mas fuertes que las que ayer indicamos. El Bolsista menciona, como rumor, un pasivo de 25 millones de pesetas.

Dícese que la suspension fué resuelta en vista de una letra de 700.000 francos girada desde Paris, y que no pudo ser satisfecha.

El acontecimiento produjo la mas honda impresión en el mundo de los negocios, donde ésta disfrutaba de gran crédito.

El conocido banquero Sr. Calamarte ha dicho hablando con un redactor de El Nuevo Heraldo.

«Villodas es desde el año 70 en que le conocí el banquero con quien he mantenido relaciones mas estrechas. Puedo asegurar que hasta ahora ha sido perfectamente correcto en todos sus negocios.»

«En este punto nada me atrevo á decir sino que tratándose de Villodas necesito tener pruebas muy concluyentes para juzgar el aspecto de su quiebra.»

«Yo no he perdido nada en esto porque él no ha querido, pues con tal confianza nos tratábamos, como es costumbre entre banqueros que mutuamente se tienen en buena opinión, que si ayer me hubiera pedido 50 ó 60 mil duros se los hubiera entregado sencillamente sin ninguna formalidad previa, como mil veces se ha dicho entre nosotros.»

Los Sres. Simon Lopez hermanos, dueños de la Lonja del Almidon, la casa de cambio rival, hablaron también con elogio de la casa Villodas.

El negocio de la casa pertenece á los herederos de D. Manuel Villodas, que son: D. Eusebio Monasterio Villodas, D. Manuel Villodas sobrinos ambos, y D. Andrés Revillas de Villodas.

De estos, los primeros estaban dedicados al negocio de la casa; D. Andrés Revillas ocupábase en otros asuntos.

Este señor se encuentra enfermo desde algunos dias antes del suceso que aflige á su casa é ignora el alcance de éste.

### Los que pierden

Al comercio en general no le afecta directamente la suspension de pagos.

Dícese únicamente que una importante casa de Paris resulta acreedora por 1.500.000 francos.

De una persona que en otro tiempo fué colaborador de casas de banca, y á quien se le llama familiarmente Teresita, se asegura que tenía en casa de Villodas 400.000 pesetas.

Hablábase además de que D. Dionisio Peleaz había depositado allí tambien pesetas 200 á 300.000, y los herederos de D. José Ortúeta de 300 á 500.000 pesetas.

De los industriales de los barrios de la Cebada y de Toledo los más perjudicados son, segun un colega, uno á quien llaman Julianillo el de Porto y un jamonero de la calle de la Ruda.

Los carniceros no parecen, despues de todo, haber sufrido mucho.

En cambio asegúrase que están aterrados los maranchoneros, ó sean los naturales de Maranchon que se dedican á la venta de mulas y los tratantes de vinos y corredores de trigos, los cuales depositaban sus dineros en la casa del Sr. Villodas sin exigir de la misma ninguna garantía, por la confianza que les inspiraba.

Mucho celebraremos que todo se arregle.

## Reformas militares

Confirmando la noticia que dimos hace dias referente á unas reformas atribuidas al ministro de la Guerra, dice anoche la prensa:

Lo que hay de cierto en lo referente á las oficinas que se crearán en las capitánias generales para el despacho de los asuntos que serán ahora de su competencia por efecto de las últimas reformas, y en los que antes concian las inspecciones generales, es lo siguiente:

Desde antes de la publicación de los últimos decretos de reformas, se habia confiado á un general procedente de infantería, con destino en el ministerio, que estudiase qué personal sería necesario para despachar en las capitánias generales los asuntos de las inspecciones, que ahora pasaban á ser de su incumbencia.

El trabajo, ya terminado, ha sido presentado al ministro por el aludido general, y en armonía con él se dispondrá: Que en los distritos en que haya fuerzas numerosas de todas las armas de infantería, caballería, ingenieros y artillería, se encargarán del despacho de dichos asuntos un comandante de infantería y un capitán de cada una de las armas y cuerpos citados.

Y en los distritos en que sea escasa la fuerza de ingenieros y artillería se prescindirá en dichas oficinas de los capitanes de estos cuerpos.

Para jefes de estas oficinas se ha designado á comandantes de infantería, por ser, dentro de la categoría de jefes, el empleo en que han resultado mayor número de excedentes á consecuencia de los ascensos extraordinarios decretados en Agosto de 1892.

Para la designacion del personal que ha de ocupar estos puestos se procurará elegir de entre los comandantes á los que hayan desempeñado el cargo de mayores en los cuerpos, y de entre los capitanes á los que hayan ejercido el cargo de cajeros, por considerarlos con mayores conocimientos prácticos para el despacho de los asuntos que han de estar á su cargo.

Respecto á instrucción militar, se trata de hacer una reforma cuyo objetivo es abreviar la carrera, que hoy resulta excesivamente larga, para la juventud que aspire á seguir la carrera de las armas.

Dícese, pero no respondemos de la exactitud de la noticia, que el general Lopez Dominguez se propone reducir á sesenta las zonas militares y crear los regimientos de reserva.

## COMENTARIOS A LA PRENSA

La Justicia, diario republicano, hablando de los monárquicos:

«Si no están locos, si no están ciegos, reconozcan que esta legalidad superflua, absoluta, perfecta, es ya un imposible; que esto se va, que la regencia se muere á chorros, que la monarquía legitima se hunde, se desvanece, expira; que nada hay ya capaz de salvar á la institución que agoniza.»

¿Por qué dirán esas cosas los republicanos?

Y no es lo malo que las digan ellos, sino que los monárquicos las oigan.

Y sin protesta.

También los franceses han perdido el rumbo, y no saben por dónde van.

Así lo prueban las siguientes palabras de Le Figaro:

«Francia está en peligro de muerte. Se extingue en el sucio lecho en que la acostó la República. Ni uno solo de sus órganos está sano. Ya no tiene corazón, ni cerebro, ni voluntad, ni conciencia; tiene el aplanamiento mórbido de las bestias que van á perecer. Tal es el fenómeno más entristecedor del momento actual.»

En España no estamos tan mal, pero en cambio vamos á ciegas.

Dando tumbos por todas partes.

El Demócrata, diario afecto á la situación:

«Las ambiciones de Inglaterra no tienen límite, y mucho más cuando nadie desconoce que esta nación, desde hace mucho tiempo, pretende convertir el Mediterráneo en un mar inglés. Pero estos temores han desaparecido.»

Habrán desaparecido de la redacción del colega.

Pero fuera de ella hay sobresaltos.

Porque la astucia inglesa, como decimos hoy en nuestro artículo de entrada, á todo alcanza.

Pero el juego está visto, y España no se dejará engañar.

Habla El Heraldo, periódico á quien le falta muy poco para ser ministerial, del peligro que envuelven para las altas instituciones, la unión de los republicanos y la organización de los socialistas, y dice:

«¿Y con qué cuenta hoy la Monarquía para dominar esos graves problemas, para vencer á los republicanos y para encauzar las corrientes socialistas? Con unos ministros, abogados en su mayor parte, que juzgan que la vida de una nación se resuelve con pleitos bien retribuidos.»

Grave nos parece esa deducción del colega.

Porque de ella se desprende que ya no se cuenta con el ejército y la marina para dominar esos conflictos.

Y cuando el río suena, agua ó piedras lleva.

A fin de amenguar los entusiasmos de los republicanos, un diario de la tarde echa el siguiente jarro de agua fria sobre sus esperanzas:

«La Monarquía constitucional, y la augusta dinastía que la representa, tienen, lo mismo en el partido que dirige los asuntos públicos, que en el que rige el Sr. Cánovas, fuerzas organizadas y resueltas bastantes para desvanecer y destruir las ilusiones engañosas y los propósitos ilegales.»

Con esas fuerzas organizadas en ambos partidos, se atreven los republicanos.

Sobre todo, ahora que se están desorganizando por mar y por tierra las fuerzas militares.

Únicas de que podría fiarse la monarquía constitucional.

Cosas que solo pasan en España.

Dicen algunos colegas que la combinación de ascensos militares está pendiente de que algunos de los generales indicados para el ascenso tengan ocasión de hacer declaraciones monárquicas.

Comentario de La Epoca:

«Muy sensible es que, despues de diecisiete años de restaurada la Monarquía, existan en las filas del ejército generales que aún no hayan dado muestras ostensibles de acatamiento al régimen establecido, y muy de desear es que semejante anomalía desaparezca, porque, en nuestro concepto, no puede tolerarse al militar lo que se considera lícito al ciudadano.»

En efecto, eso es muy de sentir.

Pero debe acordarse La Epoca de sus amigos, que permitieron al capitán de fragata Sr. Marengo presentarse de uniforme en el Congreso y hacer declaraciones republicanas.

Si entonces le hubieran dado de baja, tendrían razón ahora para decir todo eso.

La verdad y la justicia no distinguen de colores.

## Fango al por mayor

Por considerarlos de gran importancia, transcribimos á continuación los telegramas que á nuestro querido colega *La Correspondencia de España* comunica su corresponsal en París sobre lo ocurrido ayer en el Parlamento.

### Expulsión de periodistas

La Cámara está animadísima; no hay un sitio vacío, y la expectación es muy grande. Mr. Campó Millevoye esplanó su anunciada interpelación, preguntando al gobierno los motivos que han hecho pensar en la expulsión de los corresponsales de las agencias de noticias, y llama la atención del gobierno sobre esto que considera un peligro nacional resultante de la organización que tiene la prensa.

No quiero—dice—atacar á la asociación sindical de la prensa extranjera; pero creo que la lista necesita todavía reformarse y suprimir en ella algunos corresponsales de periódicos que nombra sistemáticamente hostiles á Francia.

Debe establecerse una justa diferencia entre los corresponsales extranjeros honrados y discretos y aquellos otros que ejercen su profesión sin miramientos á nada ni á nadie.

No hace mucho—añade—todo el mundo ha podido notar que se procuraba mezclar entre los reos del escándalo el nombre de un embajador, el más estimable, y atribuir á un soberano extranjero, cuya moderación y equidad son proverbiales, un acto que hubiera afectado de una manera grave á nuestras relaciones con otros países.

Aquí se intenta seguir mostrando á Francia como un obstáculo para la paz europea, y como el gobierno ha probado ya su energía, conviene al interés de la república que siga derecho este camino.

Entra después á atacar á la *Agencia Dalziel*, leyendo sus estatutos y procurando demostrar sus tendencias extranjeófilas. (Aplausos en la derecha, única que aplaudió el discurso de Millevoye.)

Este terminó así: «Los extranjeros vienen á Francia á desacreditarnos, y es necesario enseñarles que este país, si continúa honrándose con ser la patria clásica de la libertad, niégase, sin embargo, á ser refugio de la calumnia.»

Se levanta á contestar el presidente del Consejo de ministros.

Empieza diciendo que no tiene ningún inconveniente en contestar á cuanto ha dicho M. Millevoye.

Es cierto agrega, que se ha ultrajado al embajador de una potencia amiga, y el Gobierno no podía soportar esto con dignidad y no lo ha soportado.

Se han esparcido noticias falsas por un corresponsal, y el culpable de estas calumnias ha sido expulsado.

Análogos medidas se tomarán contra otros dos corresponsales. (Aplausos.)

El Gobierno usará, sin consideraciones de ningún género, todas sus facultades y todos sus derechos para evitar se repitan hechos análogos (aplausos), y vigilará sobre todo las regiones próximas á las fronteras.

Espero que M. Millevoye será el primero en facilitar los medios necesarios para esta vigilancia. (Aplausos.)

El Gobierno protegerá á todos los embajadores y los hará respetar. (Aplausos.)

Respecto á la cuestión de la *Agencia Dalziel*, dice que obedece á rivalidades con otras empresas.

Sobre esto se ha entablado el oportuno proceso, y conviene estudiar el asunto antes de proceder en definitiva, pues la atención del Gobierno está muy despierta y no dejará que nadie falte á su deber.

Aunque parecía quedar por terminado el incidente después de las francas explicaciones del presidente del Consejo, Mr. Flourens pide la palabra y pronuncia un largo discurso.

Empieza haciendo cargo á la *Agencia Dalziel*, á quien califica de extranjera, por el interés que demuestra en propagar noticias falsas, de lo cual es vivo ejemplo la publicada por el periódico *Buda Pest-Hirlyap*, que dió vuelta á Europa.

Supone la existencia de un complot encaminado á destruir la buena amistad que existe entre Rusia y Francia.

Mr. Millevoye interrumpe al orador diciendo:—Se trata sólo de cuestiones políticas en general, y no de querrelas comerciales de las agencias.

Mr. Flourens continúa su discurso en el mismo tono, llamando la atención del gobierno sobre la necesidad de nacionalizar las agencias telegráficas.

El príncipe Aremberg pronuncia breves palabras, diciendo que en estos tiempos de calumnias y sospechas, conviene defender á aquellos que no pueden hacerlo en las Cámaras.

Afirma que conoce al director parisiense de la *Agencia Dalziel* que es un francés, cuyos sentimientos tan leales como patrióticos no admiten tacha.

M. Millevoye interviene otra vez para encerrar el debate, diciendo que aunque no conoce al director de la *Agencia Dalziel*, ni al de la *Agencia Havas*, cree poco conveniente el que

se permita disimular detrás de discusiones políticas rivalidades mercantiles de las agencias.

Insiste en cuanto ha dicho respecto á la *Agencia Danziel*, pero sus palabras se pierden en el vacío.

Después del incidente de los corresponsales extranjeros, se pasa á la discusión del presupuesto del ministerio del Interior, en donde las oposiciones piensan dar la batalla al Gobierno, al tratarse del capítulo de «Fondos secretos».

En los pasillos hay gran expectación, esperando todos noticias referentes á la determinación del juez de instrucción que entiende en el proceso Panamá.

Las oposiciones están divididas sobre si dicho juez enviará á los tribunales á todos los procesados, ó dictará sobreseimiento á favor de algunos.

Las oposiciones contaban subordinar su actitud al discutirse el referido capítulo, á la resolución que adoptase el juez.

Hay quien asegura que el juez sobreseerá la causa á favor de algunos procesados.

Esta decisión no será conocida hasta después de la sesión.

M. Deroulede ha anunciado desde ayer al Gobierno una interpelación para el caso en que se dicte un sobreseimiento.

Entra en la discusión del capítulo en que se consignan los fondos secretos.

Mr. Chiché, boulangista, presenta una enmienda en que pide la abolición del capítulo, alegando que no sirve para evitar los atentados de los anarquistas ni las campañas de difamación de la triple alianza.

Mr. Ribot declara, en nombre del gobierno, que este no acepta la enmienda.

Temamos—dice—el poder en circunstancias difíciles, y estamos obligados á defender las instituciones, las cuales no peligrarán si la mayoría republicana sigue compacta y unida para hacer frente á la campaña que se ha emprendido contra la república. (Murmuros en la derecha y aplausos en los bancos de los republicanos.)

Sabemos se pretende continuar esta campaña hasta las elecciones. Cuantos tengan confianza en el gobierno, deben votar los fondos secretos dándole medios para combatir á los enemigos de las instituciones.

### Cuestión Panamá

M. Provost Delannay, diputado de la derecha, aprovecha la ocasión para provocar de nuevo los incidentes ruidosos de la cuestión Panamá, diciendo que la campaña seguirá mientras quede un republicano.

Añade que M. Delahaye ha declarado ante la comisión que ha visto una lista de ciento cuatro diputados comprometidos, y el honor de todos exige que se publiquen esos nombres. (Doble salva de aplausos en toda la Cámara.)

Esto, añade, no es una cuestión política, sino una cuestión de honor. (Nuevos y grandes aplausos; felicitaciones al orador.)

M. Delahaye responde, diciendo: Hay, sí, un honor comprometido, pero es el de los que han sido víctimas de la corrupción.

Sábese que son ciento cuatro. (Voces de todos los lados de la Cámara: Los nombres, los nombres.)

Mr. Delahaye elude toda aclaración sobre este punto y repite con su vaguedad habitual sus acusaciones.

Sólo le aplaude una pequeña parte de la derecha. En el resto de la Cámara se oyen rumores hostiles.

Mr. Deschanel: Conste que Mr. Delahaye elude vergonzosamente una cuestión de honor que le ha planteado la Cámara.

(Aplausos.)

Mr. Delahaye grita desaforadamente, pero no se le puede entender palabra.

Mr. Bourgeois se asocia á las palabras de Mr. Deschanel, y añade que cuando la justicia procede con severidad y el gobierno respeta su acción, ningún hombre de buena fe está autorizado para dirigirse cierta clase de censuras.

M. Delahaye repite sus vagas acusaciones, y lamenta que no exista una ley que castigue hechos semejantes.

El derechista M. Ramel interrumpe, siendo llamado al orden.

M. Bourgeois insiste en censurar la conducta de M. Delahaye, y le invita á dar nombres propios. (Aplausos en los republicanos.)

M. Millevoye dice que si el gobierno ha pedido el procesamiento de los diputados y el juez sobreseer la causa á favor de algunos, siempre podrá creerse que ha procedido con inexcusable ligereza. (Rumores é interrupciones.)

M. Ramel (derechista): M. Delahaye dará los nombres cuando le parezca. (Grandes protestas.) Antes es necesario que la comisión investigadora interroge á los administradores de la compañía Panamá y prenda á Arton, á quien ha dejado escapar la justicia.

El presidente le invita á no mezclar á la justicia en este debate.

M. Ramel: Si la Cámara desea conocer los nombres de los 104 diputados, pregúntesele á un miembro de la misma afiliado á la izquierda

que posee el secreto de la famosa X (Fuerzas y prolongados rumores.)

M. Bourgeois, ministro de Justicia, le contesta. Es intolerable—dice—que se pretenda desde la tribuna parlamentaria ejercer presión sobre la justicia, que es y debe ser un poder completamente independiente. (Aplausos.)

Mr. Prevost, entre las protestas de los republicanos y alentado por la derecha y los boulangieristas, pretende avivar el incidente, negando la independencia de la justicia.

Mr. Ribot, en un enérgico discurso, afirma que el gobierno ha cumplido, cumple y cumplirá con su deber.

Mr. Delahaye grita desaforadamente: ¡No! Mr. Ribot: Cuando hayáis cumplido el vuestro podéis hablar. (Aplausos.)

El Gobierno procurará que se haga luz en este proceso: que estos son sus deseos, como los de la Cámara, lo prueba el que pedimos á Mr. Delahaye los nombres que misteriosamente se ocultan. (Aplausos.)

Presentais una lista con un agujero, por donde pasan todas las calumnias. (Se repiten los aplausos.)

El Gobierno está decidido á impedir las maniobras de los enemigos de la república. Cuantos en él tengan confianza, deben votar los fondos secretos.

Puesto á votación el capítulo, triunfa el ministerio por 303 votos contra 182.

## NOTICIAS POLITICAS

Doce son las vacantes que actualmente existen de senadores vitalicios, y ayer se dijo que el gobierno no las proveería, hasta después de las elecciones generales de senadores y diputados.

A unos 42 millones de pesetas próximamente asciende la suscripción de los pagarés por cuenta del Tesoro, abierta por el Banco. De esta suma ha recogido ya algo más de las dos terceras partes nuestro primer establecimiento de crédito.

Aunque lentamente, creése que al fin quedará cubierta la operación.

La reunión en pleno del Consejo de Estado que en esta semana no pudo verificarse, tendrá efecto mañana sábado.

Dice hoy *El Globo* en uno de sus sueltos políticos:

«Dijose anoche que el Sr. Sagasta, en una conferencia celebrada ayer con un periodista francés, había hecho declaraciones de importancia sobre nuestra futura conducta en política comercial, para con la República francesa.»

Parece que el Sr. Sagasta manifestó al periodista á que aludimos, que una vez abiertas las Cámaras francesas, y constituido el nuevo Parlamento español, el Gobierno, en su deseo de negociar un tratado definitivo con Francia, rebajaría las partidas de nuestra tarifa mínima, especialmente en aquellos artículos de mayor exportación, aguardando que el Gobierno francés imite su conducta y rebaje el arancel en los artículos que más importamos.

La importancia de las declaraciones del Sr. Sagasta, puesto que preside el Gobierno, no iguala á su novedad. Lo dicho por el presidente del Consejo es, en esencia, lo mismo que dijo ha poco un corresponsal de *Le Matin* al Sr. Gamazo.

A las cuatro de la tarde conferenció ayer con el ministro de Estado el embajador de los Estados Unidos.

Esta conferencia se relaciona con la Exposición de Chicago y del viaje de los infantes doña Eulalia y D. Antonio para representar á la Reina de España en la solemne apertura de aquel certamen.

El ministro de Estado comunicó al representante de los Estados Unidos el acuerdo del Consejo respecto á dicho viaje, y además hablaron de lo referente á los misioneros americanos en Ponapé.

Los centralistas y los federales de Badajoz han llegado á un acuerdo con los zorrillistas para las cuestiones electorales y presentarán en la circunscripción una candidatura en la que figurarán el Sr. Baselga y otro representante de la fracción centralista.

La cuestión de los diques secos de Cádiz y Cartagena parece que dió origen á una discusión un tanto viva entre los ministros de Ultramar, Marina y Guerra, al ser tratada en el último Consejo.

El diálogo mantenido por los consejeros, se relacionaba ayer con la repentina indisposición que impidió al Sr. Cervera asistir al Consejo celebrado en Palacio.

El comité provincial centralista se reunió anoche, bajo la presidencia del Sr. Salmerón, y acordó aprobar todo lo hecho por el directorio del partido, y activar los trabajos electorales.

A este fin una comisión de centralistas examinará las listas del censo para hacer las oportunas reclamaciones, y otra comisión organizará un meeting de propaganda electoral que probablemente se verificará en el circo del Príncipe Alfonso, uno de los días de la semana próxima.

### De *La Unión Católica*:

«El señor marqués de Cerralbo, delegado de D. Carlos, sigue en Alicante, á donde fué para atender al restablecimiento de su señora.»

En cuanto regrese á Madrid se verificará la reunión de tradicionalistas, para acordar las candidaturas del partido carlista en las próximas elecciones.»

Muertos, duelos, enfermedades: estos siguen siendo los temas de las conversaciones del día.

De pésame está la cuarta parte de las familias por sensibles desgracias que en ellas han ocurrido; de pésame se encuentran la producción, el capital, el trabajo y la política, porque ni se atiende al desenvolvimiento de la primera, ni encuentra segura colocación el segundo, ni hay ocupación para el laborioso, ni en el orden administrativo hay el menor consuelo para venir en alivio de la situación económica.

En tales circunstancias, cómo ha de ser grata la misión del periodista que se atenga á reflejar fielmente el estado de la opinión? Los periódicos debieran publicarse, no ya en color, sino en papel negro y con caracteres amarillos.

Otras veces queda siquiera el humanitario consuelo de buscar en la prosperidad de otros países la compensación de las desdichas que aquejan al propio; pero ahora tampoco disponemos de ese recurso, porque del extranjero solo vienen noticias de enormes inmoralidades, amagos de guerra, principios de cólera, ruindaciones, heladas, hundimientos de minas y toda clase de calamidades públicas.

Ha seguido dominando en la Bolsa la alarma que desde el primer momento produjo la suspensión de pagos de la respetable casa de Villodas. La proximidad del fin de mes hace temer que en la liquidación puedan resultar algunos descubiertos.

Por otra parte, influye en el desaliento público la lentitud con que se van colocando, punto menos que por compromiso, los pagarés del Tesoro puestos en circulación por el Banco para aliviar su cartera. Esto, en realidad, no es una causa, sino una consecuencia del estado de justificada desconfianza en que se encuentran los capitales.

## Gaceta

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales órdenes sobre provisión de registros.

HA TIENDA.—Real orden resolutoria de un expediente promovido por el Banco de España, interesando sean declaradas fuera de circulación unas obligaciones mercantiles emitidas por la sociedad Fomento Agrícola de Palma de Mallorca.

## Telegramas

(De la *Agencia Fabra*.)

Paris 27.—El conde Hoyos, embajador de Austria en esta capital, ha celebrado una entrevista con Mr. Develle, ministro de negocios extranjeros, conferenciando acerca de las calumnias de la prensa francesa, respecto de él, con motivo de la expulsión de Sekely.

El ministro expuso su sentimiento por dicha queja, y después señaló otros artículos injuriosos insertos en los diarios austro-húngaros con el presidente de la República y el gobierno francés.

Berlin 27.—Según despachos de Halle, ayer hubo cuatro invasiones y cinco defunciones, ocasionadas por el cólera en el Asilo de locos.

Berlin 27.—En el almuerzo de hoy, el emperador brindó por el emperador de Rusia.

El príncipe imperial correspondió brindando por la salud del emperador Guillermo.

Paris 27.—En las elecciones para el nombramiento de tres individuos que debe verificar la Academia francesa el 2 de Febrero próximo, se propondrá, probablemente, á Emilio Zola, pero se considera seguro el fracaso de esta candidatura.

Paris 27.—Varios periódicos del Mediodía, en previsión de una guerra europea, sostienen la necesidad de que se fortifiquen algunas ciudades, como Oette y Montpellier, que están indefensas á pesar de su situación estratégica.

Paris 27.—Según un despacho de Tolon la división naval francesa destinada á Marruecos, recibió contra orden en el momento de partir.

Se cree que el Gobierno francés ha tenido noticias de Londres acerca de los asuntos de Marruecos que le han hecho desistir del pro-

posito de mandar una escuadra al Estrecho de Gibraltar.

Paris 27.—En Epinal el temporal de lluvias arrastró grandes cantidades de nieve y ocasionó muchos daños.

La mayor parte de las comunicaciones están interrumpidas, y en Kestoff, cerca de Gardiner, se encuentra bloqueado por la nieve un tren que, no obstante llevar tres máquinas, no pudo adelantar un paso.

También comunican de Arras que, á causa del deshielo, han ocurrido inundaciones en muchos pueblecillos de las cercanías, ocasionando muchas desgracias materiales y la muerte de numerosos ganados.

Afortunadamente no hay que lamentar ninguna desgracia personal.

De Berna telegrafían que cayeron grandes nevadas en Suiza, y que muchos trenes están bloqueados por la enorme cantidad de nieve acumulada sobre las vías.

Otros se han visto en la precisión de regresar al punto de salida, por la imposibilidad de proseguir su marcha.

El camino de San Gotardo está cortado por efecto de la caída de enormes aludes.

Berlin 27.—Continúa la información abierta en Alemania sobre el tratado de comercio entre este imperio y Rusia.

Muchos industriales hacen objeciones dignas de tenerse en cuenta, y se duda que por ahora se encuentre una fórmula de avenencia.

## Aumento en el reemplazo

Con motivo de la nueva organización del ministerio de la Guerra, quedan de reemplazo en Madrid, ocho coroneles, nueve tenientes coroneles, nueve comandantes, quince capitanes, dos primeros tenientes, tres subtenientes, tres comisarios de primera clase, uno de segunda, veintitres oficiales segundos, ocho terceros, un subinspector médico de primera, un médico mayor, un subinspector de segunda de equitación, dos profesores primeros, un archivero tercero, tres oficiales primeros de oficinas militares, tres segundos y cuatro terceros; y en la misma situación, con medio sueldo, tres coroneles, cinco tenientes coroneles, un comandante, tres primeros tenientes y un archivero primero.

El total de jefes y oficiales asciende á 110.

## Nuestro embajador en Roma

Leamos en *Le Moniteur de Rome*: «El nombramiento del Sr. Merry y del Val para desempeñar la embajada de España cerca del Vaticano, es ya un hecho.

Católico sincero y fervoroso, de familia genuinamente española, diplomático de carrera, experto y apreciado por todos, el Sr. Merry del Val ha ocupado, desde que se verificó en España la restauración de la Monarquía, las embajadas de Bruselas, donde permaneció doce años, y la de Viena, en la que prestó á su patria y á la Reina Regente grandes servicios. Un hijo del embajador desempeña cerca de Su Santidad las funciones de Camarero secreto participante.

Este nombramiento es una verdadera y dedicada atención del Gobierno de España para con Su Santidad Leon XIII, y demuestra la perseverancia con que todos los Gobiernos españoles tratan de conservar y hacer cada vez más íntimas las relaciones entre el Estado y la Iglesia. Diplomático de carrera el Sr. Merry del Val no está sujeto á los cambios ni á las fluctuaciones parlamentarias. Llevando, por ende, á la embajada, condiciones de estabilidad, el Sr. Merry contribuirá á estrechar los lazos de amistad entre España y Roma, y á que sea más fructífera, tanto para la Iglesia como para el Estado, la unión entre ambas potestades.»

## Los cautivos del «Icod»

Un colega publica una carta fechada en las Palmas de Gran Canaria, en la cual debe fijar el Gobierno su atención para proceder como es debido en este asunto.

Según se manifiesta en aquella carta, el administrador de la factoría inglesa de Cabo Juby ha tenido noticias del Sheik con el cual se hallan los cautivos canarios.

Aquel jefe parece que se halla resuelto á trasladar á los españoles á la corte del Sultán de Marruecos, lo cual prueba la sumisión del Sheik al soberano del Mogreb.

Los prisioneros han escrito á sus familias, manifestando que están bien atendidos.

Del hecho que dejamos consignado se deduce que una kábila sujeta á la obediencia del Sultán, invadiendo un territorio sometido á la soberanía de España, cometió un vandálico atropello, aprisionando á súbditos españoles y saqueando un buque que arbolaba la bandera nacional.

El Sultán está obligado á castigar el hecho y reparar el daño, como lo hizo á virtud de

reclamaciones del Gobierno británico por los atropellos cometidos en la Factoría de Cabo Juby por individuos de la misma tribu.

## El conde de Paris

El conde de Paris ha dirigido á Mr. Roger Lambelin, presidente de la *Juventud realista* de Paris, la siguiente carta, fechada en Villamanrique:

«Mi querido Lambelin: He recibido el mensaje que me dirige la *Juventud realista* de Paris, con motivo de la celebracion de su sesion inaugural.

Sus palabras han sido para mí motivo de inmensa alegría, y yo te ruego seas intérprete de mi profundo agradecimiento para esos sinceros realistas que han hecho llegar hasta mí destierro las protestas de su profundo amor á la causa que simboliza y de su fe política incombustible.

Apruebo en un todo el pensamiento á que han obedecido renunciando en los comienzos de un año que ha de ejercer influencia tan grande en los destinos de la vieja Francia. Con ellos cuento para todo, así como ellos pueden contar con mígo.

FELIPE, conde de Paris.»

## Los contrabandistas

El día 23 del actual, los carabineros de los puestos de Alcalá de los Gazules y Casas Viejas (Cádiz), sostuvieron nutrido fuego con una partida de contrabandistas, aprehendiendo siete cargas, cuatro mochilas y una cabañería mayor.

Los contrabandistas procedían de las avenidas de Algeciras.

Otros telegramas añaden que á los contrabandistas no les dieron tiempo para refugiarse en los pueblos próximos, apresándoseles seis mochilas de tabaco por las avenidas de Paterna.

Noticias posteriores manifiestan que los carabineros tuvieron un encuentro con los contrabandistas días después en el sitio llamado Hoyos de Juan, de Sevilla.

Dispersáronse los mochileros, aprehendiéndose un caballo y dos cargas de tabaco.

La fuerza de Casas Viejas salió en persecucion de los contrabandistas, sosteniendo un encuentro á las quince horas, y batiéndoles nuevamente.

Apresaron diez bultos en el sitio de las Bocas de las Puertas.

Se personaron en los sitios de los encuentros los jefes de carabineros de los puestos próximos.

Dícese que varios contrabandistas resultaron heridos.

La Guardia civil de la comandancia de Cádiz y Sevilla ha firmado cuatro columnas volantes para perseguir el contrabando.

En total, el número de bultos apresados por los carabineros en estas escaramuzas ascienden á 24.

Diferentes veces hemos llamado la atención del ministro de la Guerra con la frecuencia con que se repiten estos hechos, y la necesidad de acabar de una vez con estas partidas armadas que perturban la tranquilidad pública y defraudan constantemente al Tesoro.

## Noticias

A las seis de la tarde ha sido recibido por S. M. la Reina Regente el ministro plenipotenciario de Inglaterra en Tánger, coronel sir J. West Ridgway, presentado por el embajador de la Gran Bretaña en Madrid, sir H. Drummond Wolff.

Varios obreros se han acercado al señor conde de San Bernardo, para rogarle continúe la enérgica campaña emprendida para que se derriben las casas ruinosas, con lo cual se facilita mucho trabajo á aquellas clases.

El Banco de España celebrará los días 7 y 12 de Marzo próximo junta general ordinaria de accionistas.

Ayer tarde se inició un incendio en una de las cuevas del ministerio de Hacienda, que comunican con la Dirección general de impuestos.

El fuego se pudo dominar á los pocos momentos, quemándose solo algunos papeles.

Acudieron los bomberos, haciendo funcionar una de las bombas.

También se personaron en el sitio del suceso varios jefes y empleados de Hacienda.

Un telegrama oficial participa que no es cierto haya sido asaltada una quinta en Zaragoza.

El dueño de la mencionada quinta vió dos bultos cerca de ella, de noche, y disparó dos tiros sobre ellos.

Acudieron los agentes de orden público al ruido y no encontraron á nadie resultando solamente una falsa alarma.

Se encuentra en Madrid el jefe revolucionario D. Asensio Vega.

Un día de estos llegará á Madrid el ministro del Perú.

—La mortalidad tuvo anteayer un crecimiento considerable.

Fallecieron 85 personas; de ellas 28 de pulmonía ó de bronquitis.

—La emperatriz de Austria es aguardada en Barcelona.

—Un periódico lo cuenta, y habrá que creerlo.

Parece que un moce de la clase de blasfemos cogido son las manos en el bolsillo ajeno y llevado á los sótanos del Gobierno civil, no encontró mejor modo de llorar su perdida libertad que engullirse tranquilamente uno tras otro cuatro *beefsteaks* con sus correspondientes patatas, pan, vino, etc., que mandó llevar de un café inmediato.

Cuando el mozo se presentó á cobrar la cuenta, el inapetente joven pidió otros dos *beefsteaks*, mientras iba pensando los demás platos.

Aterrado el camarero, insistió en cobrar por adelantado, y entonces el blasfemo, dando pruebas mayor aún que su estómago, le contestó:

—No me hables de eso, que me perturbaría la digestion. Que te pague quien me manda por quince días al *Abanico*, sin tener presente el frío que hace.

—Lista de enfermos.

Otra personalidad ilustre viene hoy á aumentar esta lista: Teodora Lamadrid, la eminente actriz, creadora de tantos papeles en las obras de Zorrilla, se encuentra enferma de gravedad.

En igual estado se encuentra su hermano D. Antonio, correo de gabinete del ministerio de Estado.

—El Sr. Rodríguez Correa está mucho más aliviado de su primer dolencia; pero sufre ahora una pulmonía que por fortuna parece que no tiene gravedad.

—El general Sanz, cuya muerte anunciaron algunos periódicos, se encuentra tan aliviado que ayer pudo dar un paseo en coche.

—A las cuatro de la tarde fundó ayer sin novedad á bordo en el puerto de Cádiz el vapor-correo «Buenos Aires», procedente de la Habana y Puerto Rico.

El veterano general D. José Allende Salazar y Mazarredo ha fallecido.

Contaba noventa y un años de edad; procedía del arma de infantería, y disfrutaba del empleo de teniente general desde 29 de Septiembre de 1868.

También falleció ayer de madrugada el padre del Sr. Villanueva, subsecretario de la presidencia.

A ambas familias enviamos nuestro pésame.

—Hoy viernes, á las nueve y media de la noche, la seccion de Ciencias exactas del Ateneo de Madrid celebrará sesion, disertando el Sr. D. Anselmo González, acerca de «Sutura de la hendidura craneal».

Después continuará discutiéndose la Memoria del Sr. Huici, siguiendo en el uso de la palabra el doctor Espina y consumiendo inmediatamente otro turno en pro el Sr. Fraguas.

—El sargento de la guardia civil del puesto de Torija (Guadalajara), Francisco Meliton, ha detenido en Malacnera, á Isidoro Castillo Cuadrado, natural de Archilla, licenciado de presidio, autor del asesinato cometido el 21 del actual en la persona de Anselmo Viejo Yáñez, de sesenta y tres años, vecino de Trijueque.

—Enterado el señor arzobispo de Burgos de la peticion hecha al Sr. Fita por la importante revista londinense *The Academy*, se ha brindado espontáneamente á enviar una biblia del siglo XV.

—Ya se ha remitido por el Ayuntamiento al gobierno civil, el expediente de transferencia para combatir la crisis obrera.

De un día á otro será resultado y podrá, por tanto, disponerse del crédito, tan pronto como el Ayuntamiento se entere de la aprobacion.

—Por falta de número suficiente de concejales, no pudo celebrarse ayer la sesion del Ayuntamiento, quedando aplazada para mañana.

Al despacho habia 29 informes de comision algunos de ellos de importancia.

—La conferencia de mañana sábado en el Fomento de las Artes, estará á cargo de don Sixto Espinosa Peralta, acerca del tema «La raza española y la vida moderna».

La entrada es pública.

—Esta noche, á las nueve, reanudará sus conferencias de matemáticas, en el Centro Instructivo del Obrero, Mayor, 18 y 20, don Julio Fernández Argente, con el tema: Generalidades sobre el Algebra.»

—Dos hermanos de la Doctrina Cristiana, del colegio del Sagrado Corazon de Jesús seguidos de una reunion de quince, discípulos aventajados, visitaron ayer la Exposicion Histórica Europea.

Esta conducta debiera servir de norma á todos los centros docentes de la corte, en la inteligencia de que sacarían grandes y positivas ventajas de sus visitas.

—El señor embajador de Turquía ha renunciado el cargo de jurado extranjero que le correspondia en la Exposicion Histórica Europea, por designacion de los representantes de las naciones extranjeras que á ella han

concurrido, por tenerse que ausentar de Madrid.

—La *mezzo soprano*, señorita Fábregas, que forma parte de la compañía que actúa en el teatro de Cervantes de Málaga, abandonará para siempre el teatro.

La causa no puede ser má halagüeña: un pariente cercano de dicha cantante, ha legado á su familia unos terrenos del Parque de Barcelona, cuyo valor representa una gran fortuna.

## Banco de España

### Junta general de accionistas

El Consejo de gobierno, en cumplimiento de lo dispuesto por el art. 37 de los estatutos, ha acordado que la primera sesion de la Junta general ordinaria de señores accionistas que corresponde al presente año, se celebre el día 7 de Marzo próximo, á las dos de la tarde, en el domicilio social del Banco.

Esta sesion, conforme al art. 83 del reglamento, se dedicará únicamente á la lectura y reparto de la Memoria del balance y de las proposiciones del Consejo, así como á recibir las que se presenten por los concurrentes, con arreglo al art. 93 del mismo reglamento.

Habiendo de mediar entre la primera sesion y las siguientes el intervalo de cuatro días, según el citado artículo 93, continuarán las sesiones el domingo 12 de Marzo, á la una de la tarde, para la discusion de la Memoria, balance y proposiciones del Consejo y de los señores accionistas.

Segun lo prevenido en el art. 34 de los estatutos, tiene derecho á concurrir á la junta todos los que en 7 de Diciembre último poseían en propiedad ó usufructo 50 ó más acciones siempre que las conserven inscritas á su nombre el día de la celebracion de aquélla. La lista de todos ellos, aprobada por el Consejo de Gobierno, se fijan en las oficinas del Banco en Madrid y en las de sus Sucursales en provincias.

Los comprendidos en ella podrán pedir en esta Secretaria general las cédulas de entrada desde el día 28 de Febrero, en los que no sean feriados, á las horas de oficina, sin cuyo requisito no podrán asistir á la reunion.

La representacion en la Junta es personal, y no puede delegarse.

Las mujeres casadas, los menores, las Corporaciones, establecimientos públicos y testamentarias, podrán concurrir por medio de sus representantes legítimos. Las viudas y solteras pueden nombrar al efecto apoderados especiales.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas á quienes interesa.

Madrid 24 de Enero de 1893.—El secretario general, Juan de Morales y Serrano.

## Boletín comercial

### ULTIMAS TRANSACCIONES

Osorno (Palencia).—Revista de los precios que rigen en este mercado.

Trigo sobre wagon á 00:00; trigo á 44:00 rs. fanega id. maíz á 38; centeno á 25; cebada 25; yeros á 34; lentejas á 45; alubias á 99; avena á 16; garbanzos superiores á 140; id. regulares á 120; id. medianos á 95; habas á 33; muelas á 50; guisantes á 40; harina de 1.ª á 18,00 reales arroba; id. de 2.ª á 16; id. de 3.ª á 14:00 cascarilla á 6:00; patatas á 3 rs. arroba; aceite á 00 rs. arroba; vino á 00 rs. cántaro; id. tinto á 00.

Fermoselle (Zamora).—Trigo á 46:00 reales la faja; centeno á 27 rs. fanega; cebada á 25 idem; algarrobas á 24 id. id.; avena á 17 id. id.; garbanzos de 090 á 140 id. id.; habas á 40 id. id.; titos á 32 id. id.; harina de primera á 18 reales arroba; idem. de segunda á 17; idem; idem de tercera á 15 id. id.; vino blanco á 10 rs. cántaro; idem añejo á 11 id. id.; idem generoso de 10 á 00 id. id.; idem tinto á 09 id. id.

Villanueva del Fresno (Badajoz).—Los precios que han regido en el último mercado son:

Trigo á 60 rs. las 94 libras; centeno de 24 á 25; cebada de 24 á 25; algarrobas á 25; harina de primera á 19 rs. arroba; idem de segunda á 18; idem de tercera á 17; carne de vaca á 00 céntos.

## Espectáculos para hoy

REAL.—A las ocho y media.—Lohengrín. ESPAÑOL.—Funcion 106 de abono.—Turno par.—A las ocho y media.—La Pasiónaria.—Préstamos.

COMEDIA.—Turno 2.º.—4.ª serie.—A las ocho y media.—La loca de la casa.

A las cuatro y media.—(Funcion gratuita en homenaje del malogrado poeta D. José Zorrilla.)—Don Juan Tenorio.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Blanca de Saña.

LARA.—5.ª serie.—Turno 2.º impar.—A las ocho y media.—Correos y Telégrafos.—Prueba de amor. La partida... serrana.—(Segundo acto.)

APOLO.—A las ocho y media.—La boda de Serafín (3) El zapaterín.—Cádiz.—(Segundo acto.)—Los zangolotinos.

CIRCO DE PARISH.—A las ocho y media.—Robinson.

# LA MUTUAL LIFE

La Compañía más antigua de Seguros sobre la vida de los Estados Unidos, la más poderosa y la más importante del mundo. Posee **626 millones de pesetas** en reservas; cuenta con **225.000 asegurados** y rentistas á los que paga **97 millones** al año; recauda al año **195 millones** en premios y rentas diversas.

Ha pagado ya á los asegurados ó acumulados por los pagos futuros **dos mil 500 millones**, cerca de un millón más que cualquier otra Compañía del mundo. Beneficios repartidos á los asegurados en los 27 primeros años: **434 millones**, ó sean **232 millones** más que ninguna otra Compañía. Beneficios repartidos á los asegurados en 1890: **catorce millones**.

Practica toda clase de seguros: Vida entera.—Mistos Dotes.—Rentas vitalicias, en condiciones mucho más ventajosas que ninguna otra Compañía. No hay accionistas, porque la totalidad de los beneficios se reparte entre los asegurados. Reparte de **40 á 70 por 100** más que ninguna otra Compañía.

Ejemplos de beneficios producidos por pólizas en la Mutual Life:

Póliza núm. 127, expedida en 1871, edad 50 años; capital asegurado: 50.000 pesetas. Premios **2.359 pesetas**. En 1891, los dividendos acumulados sobre esta póliza se elevaron á **26.250 pesetas** ó sean el **55 por 100** de la suma total de los premios pagados.

Póliza mista: núm. 117.876, edad 48 años; capital asegurado, 50.000 pesetas; premios pagados durante diez años, **4.301 pesetas**. Esta póliza se hizo efectiva en Enero 1891 y el asegurado recibió capital asegurado..... **50.000 pesetas**.

**Beneficios..... 29.433 pesetas.**  
**Total..... 79.433 pesetas.**

lo que representa un interés de **4 por 100** además del Seguro.

La Mutual Life puede multiplicar al infinito estos ejemplos de pólizas que han dado el **3,50**, el **4 por 100** y hasta el **4,50 por 100** al interés compuesto, según la edad del asegurado y la duración del contrato.

La Compañía acepta en todas las localidades agentes que tengan buenas referencias.

Médico Director, EXCMO. SR. D. PASCUAL CANDELA.

Director General en España, BALDASANO Y TOPETE.

**Alcalá, 38, Madrid.**

## JARABE de RABANO IODADO

de GRIMAULT y <sup>Ca</sup>, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados más notables en las enfermedades de la infancia, reemplazando de una manera muy ventajosa el aceite de hígado de bacalao el jarabe antiescorbútico y el yoduro de hierro.

Es un remedio soberano contra los **Infartos é Inflammaciones de las glándulas del cuello**, el **usagre** y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las **costras de leche**, y un excelente depurativo.

**IMPORTANTE:** Los admirables efectos de este medicamento, consagrando su aceptación, han provocado numerosas falsificaciones é imitaciones sin valor alguno. Para obtener el legítimo y eficaz Jarabe de Rabano Iodado exíjase en cada frasco la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y <sup>Ca</sup> además grabada en el vidrio y el sello azul del gobierno francés.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías

## NUEVAS COMBINACIONES ESPECIALES

que ofrece la **Sociedad General de Anuncios de España** á los

### ANUNCIANTES ESPAÑOLES,

demonstrando, una vez más, que **nadie mejor** puede encargarse de una publicidad completa en periódicos de verdadera importancia, con notable economía en los precios.

#### Primera

La Correspondencia de España.....  
El Imparcial.....  
El Liberal.....  
El País.....

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos **cuatro** periódicos reunidos, cuesta **2,15 pesetas**. Nosotros la damos por **1,35 pesetas**, neto, precio que representa un descuento de **39 por 100**.

#### Segunda

La Correspondencia de España.....  
El Imparcial.....  
El Liberal.....  
El País.....  
El Resumen.....  
La Epoca.....  
El Correo.....  
El Correo Español.....

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos **ocho** periódicos, reunidos, cuesta **2,5 pesetas**. Nosotros la damos por **1,55 pesetas**, neto, precio que representa un descuento de más de **36 por 100**.

#### Tercera

La Correspondencia de España.....  
El Imparcial.....  
El Liberal.....  
El País.....  
El Resumen.....  
La Epoca.....  
El Correo.....  
El Correo Español.....  
El Día.....  
La Iberia.....  
Las Ocurencias.....  
La Justicia.....  
La Unión Católica.....  
El Movimiento Católico.....  
El Ejército Español.....  
El Popular.....  
El Siglo.....  
La Publicidad.....  
El Clamor.....  
La Libertad.....

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos **veinte** periódicos, reunidos, cuesta **4,10 pesetas**. Nosotros la damos por **2,60 neto**, lo que representa un descuento de **37 1/2 por 100**.

Enviamos, GRATIS, tarifas de precios con otras combinaciones económicas á las personas que las pidan.—La correspondencia al Director.

OFICINAS: ALCALA, 6 Y 8, MADRID

APARTADO 243.—TELEFONO 517

NOTA. Se exceptúan de estas combinaciones especiales los anuncios menores de ocho líneas, los de Bancos, Sociedades y toda clase de empresas financieras y los de edictos y subastas.

**CABELLO Y BARBA — COLOR NATURAL**  
Proveedor de S. M. la Reina de Inglaterra y de S. M. el Emperador de Rusia.  
1 MEDALLA DE ORO Y 3 DE PLATA

**REPARATEUR M QUINQUINA**  
Preparado por F. CRUCC, Químico Privilegiado S. E. G.  
PARIS — 13, RUE DE TRÉVISE, 13 — PARIS  
y en Casa de PINAUD, 37 Boulevard de Strasbourg, PARIS

El único preparado que sin ser una tintura restituye progresivamente al Cabello y á la Barba PUEDE EMPLEARSE UNO MISMO. — CURA LA CASPA EN TODAS LAS PRESENCIAS Y PRELUQUINAS

**ASTILLERO DIOUÉ Y TALLERES**  
DE VEA-MURGÚA HERMANOS  
EN CÁDIZ

Construcción y reparación de buques.—Fundición de metales para toda clase de construcciones.

**LA JUVENTUD Y LA HERENCIA**  
CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN CON LA

**VELOUTINE VIARD**  
FUNDADORA DE LA ESCUELA UNIVERSAL DE PARIS  
De sí misma: Teoría, Práctica, Aritmética.  
ARCHIVO: 100, 200, 300, 400, 500, 600, 700, 800, 900, 1000, 1100, 1200, 1300, 1400, 1500, 1600, 1700, 1800, 1900, 2000, 2100, 2200, 2300, 2400, 2500, 2600, 2700, 2800, 2900, 3000, 3100, 3200, 3300, 3400, 3500, 3600, 3700, 3800, 3900, 4000, 4100, 4200, 4300, 4400, 4500, 4600, 4700, 4800, 4900, 5000, 5100, 5200, 5300, 5400, 5500, 5600, 5700, 5800, 5900, 6000, 6100, 6200, 6300, 6400, 6500, 6600, 6700, 6800, 6900, 7000, 7100, 7200, 7300, 7400, 7500, 7600, 7700, 7800, 7900, 8000, 8100, 8200, 8300, 8400, 8500, 8600, 8700, 8800, 8900, 9000, 9100, 9200, 9300, 9400, 9500, 9600, 9700, 9800, 9900, 10000.

**TOS**

EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ  
cómodo y agradable para curar la TOS, son las  
**PASTILLAS del Dr. ANDREU**  
casi siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja  
PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS

**TOS**

**PROVEEDOR DE LA REAL CASA**

Gran fábrica de campanas de bronce campanil,  
jugos de hierro para campanas,  
torres y torretas de hierro muy económicas de poco peso y muy seguros.  
RELOJES DE TORRE CON MOTOR A RESORTES (sin pesas)  
PRECIOS LOS MÁS ECONÓMICOS

**MADRID, PASEO DE LAS DELICIAS, MADRID 52,**

**GRAN RESTAURANT PARISIEN**  
**6, CARRETAS, 6**  
Antes RESTAURANT NACIONAL, Montera, 17)

Este acreditado establecimiento, tan conocido del público madrileño y de la inmensa mayoría de los forasteros, se ha trasladado á los grandes y elegantes salones del antiguo **Café del Siglo, Carretas, 6**, donde se dispone de local suficiente para servir más de 300 cubiertos.

Los precios excesivamente económicos son los siguientes:

**Mesa redonda al estilo del extranjero.** De doce á dos de la tarde, almuerzos á 2 ptas., y de seis á nueve, comidas á 3 ptas.  
Gran variación y esmerada carta á gusto de las personas más delicadas.

**Abonos de 50 ptas al mes.** Almuerzos.—Dos platos, pan, vino y postre. Comidas.—Sopa, dos platos, pan, vino y postre.

**Abonos de 60 ptas. al mes.** Almuerzos.—Tres platos, pan, vino y postre. Comidas.—Sopa, tres platos, pan, vino y postre.

**Abonos de 75 y 100 pesetas al mes.**  
Cubiertos desde UNA peseta en adelante. Se sirve á domicilio.  
Especialidad en platos de encargo, Banquetes y Bodas, por disponer de un magnífico local.